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Sector agrícola 
del Biobío: 
incertidumbre 
por guerra 
arancelaria entre 
EE.UU. y China 
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Atraso del Biotrén 
se debió a 
aumento de 
pasajeros: 9% más 
en comparación a 
lunes anterior 
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Empleo, seguridad y 
bienestar: balance de 
Gobierno para Biobío

EN 3 AÑOS

Cumplidos ya tres años de admi-
nistración, el Gobierno del 
Presidente, Gabriel Boric, reali-

zó un balance de la situación 
actual en cada una de las regio-
nes del país. En Biobío, el encar-

gado de dar a conocer los frutos 
del trabajo mancomunado de 
los distintos ministerios, servi-

cios y departamentos fue el 
delegado presidencial, Eduardo 
Pacheco.

Este martes comienza la última etapa de la administración del Presidente Boric.
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Entre el desamor  
y la libertad: así es 
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aseguran 
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con posibilidad  
de extensión



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PHD. GONZALO MONTALVA ALVARADO  
Facultad de Ingeniería UdeC, investigador 
Proyecto EASER.

8 o superior durante 2026, dado 
que ya han pasado 9 años y medio 
desde el último evento, es de un 9%. 
Así mismo, para los próximos cin-
co años (desde hoy hasta el 2030) 
se estima una probabilidad de 37% 
y para los próximos diez años (des-
de hoy hasta el 2035), de 60%. Estas 
cifras evidencian una amenaza cre-
ciente, pero no del 65% de aquí a 
2026. Es más, también es cuestio-
nable estimar estas probabilida-
des tomando todos los terremotos 
históricos de Chile, desde el codo 

de Arica hasta el Golfo de Pe-
nas, y no considerar una seg-

mentación del territorio, 
puesto que el ciclo sísmico no es el 

mismo a lo largo de estos 3.000 
kms de subducción chilena. 

Más allá de estas cifras, lo esen-
cial es la preparación: fortalecer 
normativas de diseño y construc-
ción, mejorar la planificación te-
rritorial y promover la educación 
sísmica. La pregunta no es si habrá 
un terremoto en 2025 o 2026, sino 
que si estamos listos para cuando 
ocurra.

En los últimos días se ha difun-
dido la afirmación de que existe un 
65% de probabilidad de que ocurra 
un megaterremoto en Chile du-
rante el 2026. Como investigadores 
del Proyecto ANID Anillo EASER 
(Evolution Assessment of Seismic 
Risk), queremos aportar precisión 
científica a esta discusión, ayu-
dando a autoridades y población a 
valorar adecuadamente un riesgo 
muy real como son los terremotos. 

Chile es un país sísmico por na-
turaleza. Desde 1513, han ocurri-
do 37 terremotos de magni-
tud 8 o superior, lo que en-
trega un promedio de un 
terremoto cada 14 años. Sin em-
bargo, el hecho de que hayan pasa-
do nueve años desde el Mw 8.3 de 
Illapel (2015) no significa que la 
probabilidad de otro gran sismo 
durante el 2026 sea significativa-
mente alta. 

Modelos probabilísticos avan-
zados, como la Distribución de 
Brownian Passage Time, permiten 
estimar que la probabilidad de que 
ocurra un terremoto de magnitud 

Es cuestionable estimar estas probabilidades 
tomando todos los terremotos históricos de 
Chile, desde el codo de Arica hasta el Golfo de 
Penas, y no considerar una segmentación del 
territorio, puesto que el ciclo sísmico no es el 
mismo a lo largo de estos 3.000 kms de 
subducción chilena.

Megaterremoto el 2026: 
¿Qué dicen las  
probabilidades? 

DANIELA VILLOUTA GUTIÉRREZ  
Jefa de Carrera de Arquitectura UCSC

Después del 27/F se desarrolla-
ron, en la Región del Biobío, los “Pla-
nes de Reconstrucción del Borde 
Costero” (PRBC-18), dirigidos en ese 
entonces por la Intendencia Regio-
nal. Estos planes se centraron en 18 
localidades costeras, incluyendo Di-
chato, Tubul y Talcahuano, con el 
objetivo de planificar una recons-
trucción urbana segura y respetuo-
sa de la identidad local. Las inicia-
tivas incluyeron la reubicación de vi-
viendas lejos de zonas de riesgo, la 
creación de áreas de seguridad 
y la implementación de vías 
de evacuación eficientes. 

A quince años de este evento, 
se han observado mejoras en in-
fraestructura educacional, obras de 
mitigación, y, en menor medida, 
avances en planificación urbana. 
Más de 80 mil viviendas fueron re-
construidas o reparadas en la Re-
gión y se ejecutaron planes de vi-
vienda social en ciudades como 
Concepción, Talcahuano y Tomé. 
Asimismo, se realizó la construc-
ción de 150 km de vías de evacua-
ción y señaléticas en ciudades cos-
teras como Dichato, Lebu y Arauco. 

Los proyectos pendientes en rela-

establecer un plan de evacuación 
adaptado a una determinada ame-
naza. O bien, planificar las ciudades 
de manera preventiva mediante tec-
nología de base científica, re-edu-
cando a la comunidad sobre los ries-
gos de asentarse en zonas expuestas 
a riesgos. 

Finalmente, uno de los pendien-
tes de mayor escala corresponde a 
la desigualdad en la recuperación. 
No todas las localidades recibieron 
el mismo nivel de inversión y aten-
ción, generando brechas en la re-
construcción.

ción a los Planes de Reconstrucción 
Estratégico Sustentables (PRES) lle-
gaban a 14 para la Región del Biobío 
en 2016, sin embargo, no es la más re-
zagada a nivel nacional. Estos pro-
yectos pendientes corresponden a 
intervenciones ya financiadas, pero 
en desarrollo, proyectos solo plani-
ficados, o incluso, otros no planifica-
dos ni financiados. Actualmente mu-
chas de estas iniciativas se han con-
cretado, como es el caso del proyecto 
detonante Parque Estero en Dicha-

to, Tomé, el cual ganó el Premio 
Aporte Urbano 2018 en la ca-
tegoría Mejor Proyecto de Es-

pacio Público. 
Otro aspecto pendiente y que se 

plantea como una oportunidad, tie-
ne que ver con la implementación de 
inteligencia artificial al proceso de 
evacuación como de reconstruc-
ción. Por ejemplo, existen sistemas 
de diagnóstico de integración espa-
cial de calles (implementado en 
otros países de Asia y Reino Unido) 
que permiten identificar las vías que 
tienen mayor potencial para circu-
lar y cuáles de estas quedarán posi-
blemente inundadas frente a un 
evento de tsunami. Esto permitiría 

Estos planes se centraron 
en 18 localidades 
costeras, incluyendo 
Dichato, Tubul y 
Talcahuano, con el 
objetivo de planificar una 
reconstrucción urbana 
segura y respetuosa de la 
identidad local. 

Reconstrucción y  
planificación local  
después del  
27/F

La renuncia de Maya Fernán-
dez a su cargo de Gobierno gene-
ró una serie de comentarios en los 
usuarios de la plataforma X. Su sa-
lida se enmarca en el conflicto que 
se desató, producto de la fallida 
compra de la vivienda de Salva-
dor Allende. A su salida, se le suma 
otro nombre, Miguel Crispi. 

 
 

Gabriel @gabrielesebe 
Seamos serios, los cambios de hoy 
en el gobierno, todos, son para me-
jor. Salen Maya Fernandez y Cris-
pi, dos inexplicables. Entra Adria-
na Delpiano (concertación) y M. 
Lobos. 
 
Francisca Cárdenas 
@Francardenasb 
Parlamentarios Republicanos y 
de Chile Vamos ingresan Acusa-
ción Constitucional en contra de 
la ministra de Defensa Maya Fer-
nández, por la fallida compra de 
la casa de su abuelo, Salvador 
Allende. 
 
Fernando A. Vargas Olivares 
@FAVOCL 
¿Acaso no hay un mínimo de ver-
güenza como para no aceptar car-
gos de los cuales no se tiene ningu-
na preparación? 
 
Guillermo @GupavAntonio 
Las renuncias de Maya Fernán-
dez  como Ministra de Defensa y 
Miguel Crispi como Jefe de Aseso-
res, son renuncias necesarias 
pero tardías, especialmente la de 
Crispi, el desapego de la realidad 
y lo disconexo de la política, expli-
can el daño directo e indirecto al 
gobierno. 
 
Marcelo Prado @mpradoc 
Creo que el precio de la oposición 
para no acusar a Maya Fernández 
fue Crispi. Ojalá me equivoque. 
 
Eleonor O. @eleoviedoc 
En Chile, renunció la ministra de 
Defensa, Maya Fernández, envuel-
ta en polémica por la fallida venta 
de la casa de su abuelo, Salvador 
Allende al Gobierno. Desde la UDI 
confirmaron que presentarán una 
acusación constitucional contra la 
exministra.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La temporada fuerte de lluvias ya se aproxima. 
Durante la semana pasada ya hubo un primer 
apronte entre la noche del jueves y la madruga-
da del viernes en el Gran Concepción. 

Más al sur, en la zona de Arauco, se presentaron ma-
yores problemas en la vía pública trayendo así algunos 
recuerdos de la última temporada, cuando las calles de 
la Provincia de Arauco quedaron bajo el agua, produc-
to de desbordes. 

Pero es que ante todo este escenario es que buscan-
do evitar las inundaciones que se generan producto del 
aumento de precipitaciones durante el invierno, el Ser-
vicio de Vivienda y Urbanización, Serviu, realizó un me-
joramiento de la red de aguas lluvia en 10 comunas de 
la Región. 

María Luz Gajardo, directora del Serviu, afirmó que los 
trabajos se concentraron en Concepción, Chiguayante, 
Penco, Tomé, Lota, Coronel, San Pedro de la Paz, Talca-
huano, Hualpén y Los Ángeles -zonas que tienen sus pla-
nes maestros de aguas lluvias aprobados y que se apli-
can en ciudades con más de 50.000 habitantes- involu-
craron una inversión de $1.414 millones. 

“Estamos prácticamente concluyendo los trabajos de 
conservación en Hualpén y Talcahuano, por un monto 
un poco superior a $104 millones de pesos; en San Pe-
dro de la Paz, por un monto aproximado a $518 millo-

Preparación ante la llegada  
de la lluvia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Chilenas y  áreas creativas  
  
Señora Directora: 

Si observamos el ambiente 
académico y universitario ac-
tual, vinculado con las áreas del 
saber que tienen estrecha rela-
ción con la creatividad y la ma-
terialización de productos o 
servicios que surgen del inge-
nio, podemos obtener una pa-
norámica general de la partici-
pación de las mujeres en el ám-
bito concreto de las industrias 
creativas. Si bien el contexto na-
cional contemporáneo parece 
ofrecer una respuesta favorable 
en lo que se refiere al paulatino 
acercamiento de las mujeres a 
áreas como el diseño, la anima-
ción o los videojuegos, que han 
sido marcadas por la presencia 
masculina, la tímida aproxima-
ción hacia las disciplinas forma-
les de la capacidad inventiva 
son el resultado de una herencia 
tradicional que enfatiza la im-
plicancia de los varones en el es-
tudio y la puesta en práctica de 
la creatividad misma. 

 El escenario anteriormente 
expuesto no ha sido consecuen-
cia de un proceso reducido o sin 
complicaciones, como si se tra-

tara de una eclosión espontá-
nea, sino todo lo contrario, nues-
tro contexto actual se configura 
justamente a raíz de un desarro-
llo gradual de dicho marco refe-
rencial. En ese sentido, hoy el en-
torno se muestra prometedor en 
temas de equidad, pero única-
mente si nos detenemos a com-
parar con décadas pasadas. 

 De acuerdo con los indicado-
res comunicados el año 2023 en 
el Informe de Brechas de Géne-
ro del Ministerio de Educación, 
a través de la Subsecretaría de 
Educación Superior, tenemos 
como perspectiva general que 
la participación de las mujeres 
en la educación superior en 
Chile alcanzó un total de matrí-
culas de primer año del 52,5%. 
Si bien la cifra es alentadora, la 
distribución de matrículas no 
es equitativa, es decir, depende 
también del interés o inclina-
ción por las diferentes discipli-
nas del conocimiento. Además, 
el área creativa está firmemente 
arraigada a la tecnología y es 
justamente en las áreas relacio-
nadas con la ciencia y tecnolo-
gía donde se refleja una diferen-
cia notable, porcentualmente 
hablando: 80,3% hombres y 

19,7% mujeres. 
 En la actualidad el área de las 

industrias creativas es un cam-
po que lentamente se aproxima 
a los intereses de las mujeres 
chilenas, pero que todavía pre-
senta el desafío de acercar sus 
dinámicas y espacios de desa-
rrollo de forma equitativa. 

 
Camila Reveco/USS  
 
Invierno y verano  
  
Señora Directora: 

La semana pasada estuvimos 
en invierno. Este lunes estuvi-
mos en pleno verano. 

 
Carlos Sánchez  
 
Locomoción  
  
Señora Directora: 

El Biotrén, entre Coronel y 
Concepción, concentró todas 
las quejas del transporte públi-
co de este lunes. 

Por lo menos, las micros, no 
presentaron mayores proble-
mas, a pesar de que se notó la 
llegada de los universitarios. 

 
Paulina Torres 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

nes, en Penco por $300 millones. Se suma Coronel y Lota, 
por $82 millones y fracción y, en Chiguayante, Concep-
ción y Los Ángeles por $402 millones”. 

Para el plan de conservación de aguas lluvia, aseveró, 
se contempla para este año limpieza, cambio de rejillas, 
cámaras, colectores, construcción de cámaras y sumi-
deros, entre otras obras para la red secundaria de las co-
munas mencionadas. 

Alejandro Sandoval, director de Senapred, aseveró 
que junto al Ministerio de Obras Públicas y los munici-
pios, año a año desarrollan el Programa de Invierno, que 
es una plataforma que permite visualizar los distintos 
puntos críticos de la acción de mitigación, labor que es-
tán realizando desde el 2 de febrero. 

Por eso es importante que ninguno de los anuncios 
vaya a fallar. La experiencia de la última temporada fue 
importante tanto en el radio urbano como rural, donde 
las consecuencias estuvieron tanto en la vía pública 
como en establecimientos educacionales, entre otros.

 Durante la semana pasada ya hubo 

un primer apronte entre la noche del 

jueves y la madrugada del viernes (...) 

Más al sur, en la zona de Arauco, se 

presentaron mayores problemas en 

la vía pública.

¡
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PARLAMENTARIOS DE OPOSICIÓN LEVANTAN CRÍTICAS

Empleo, seguridad y 
bienestar social: 

principales puntos  
del balance de 3  

años de Gobierno 

Este 11 de marzo comienza la última etapa de la actual 
administración del Presidente, Gabriel Boric. En el Biobío el 
Poder Ejecutivo desglosa el trabajo realizado hasta el momento.

Hugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cumplidos ya tres años de admi-
nistración, el Gobierno del Presiden-
te, Gabriel Boric, realizó un balance 
de la situación actual en cada una de 
las regiones del país. En Biobío, el en-
cargado de dar a conocer los frutos 
del trabajo mancomunado de los 
distintos ministerios, servicios y de-
partamentos fue el delegado presi-
dencial, Eduardo Pacheco. 

Para Pacheco, los cuatro ejes prio-
ritarios son la seguridad, el empleo, 
la reactivación económica, a través 
del plan de fortalecimiento indus-
trial, y el bienestar social. Sobre esta 
última señaló que tendrá lugar a tra-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Continúa en pág. 6

“Grandes políticas públicas, como la reforma previsional que se va a 
hacer efectiva durante este años”. 

 
Eduardo Pacheco, delegado presidencial.“ ”

homicidios en la región. Por otro 
lado, la incautación de armas de di-
versa índole (870 en total) fue supe-
rior en un 214 % con respecto al in-
forme del año anterior. 

Para combatir la delincuencia, el 
monto regional que se otorgó en re-
partición a los 33 municipios del 
Biobío, fue de 2.652 millones de pe-
sos, lo que según datos del balance, 
redujo la tasa de delitos en un 5,8 %. 

En turismo, la provincia más be-
neficiada del Biobío fue Arauco. Se-
gún PROTUR, su tasa de turismo 
incrementó en 9 puntos porcentua-

narcotráfico, cifra conjunta a las 
1.300 personas detenidas por la mis-
ma causa desde 2024 hasta la fecha.  

Asimismo, el decomiso combina-
do de distintas especies (cocaína, 
pasta base, marihuana y Ketamina) 
alcanzó los 375 kg. 

En razón de crímenes violentos, a 
través del Plan Calle Sin Violencia, 
se pudo resolver más del 70 % de los 

vés de “grandes políticas públicas, 
como la reforma previsional que se 
va a hacer efectiva durante este año”. 

 
Seguridad y reactivación turística 

La base de la cual se sostuvo todo 
el sondeo fue la seguridad, en el pla-
no de la seguridad pública y comba-
te contra el crimen, el Biobío regis-
tró 1.462 casos relacionados con el 
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les, alcanzando un 70 % de ocupa-
ción del Lago Lanalhue para febre-
ro de este año, junto a una relevan-
te reactivación de Pymes y MiPymes. 

Pacheco indicó que “en definitiva, 
hacer un balance de lo que han sido 
estos 3 años de gobierno, trata de 
cómo volvió la seguridad y el desa-
rrollo a la provincia de Arauco (...). 
Cuando nos tocó asumir, encontra-
mos una Provincia de Arauco aban-
donada por el Estado, teníamos si-
tuaciones muy difíciles en materia 
de seguridad, muchos hechos de 
violencia, y tampoco llegaba la in-
versión a esta provincia”. 

 
Infraestructura, vivienda y  
transporte 

Entrando en materia de obras, en 
base al balance, con el Plan Buen Vivir 
dio pie a 369 encuentros con diversas 
comunidades de la región. En base a lo 
anterior, gracias a la inversión de 
$84.464 millones se pudieron estable-
cer 23 contratos para caminos indíge-
nas, 16 proyectos sanitarios rurales, 2 
obras portuarias y la licitación para 
construir una escuela en Isla Mocha. 

Sin embargo, la infraestructura vial 
también progresa según el balance. A 
día de hoy, los estados de avance del 
Puente Industrial y del Puente Ferro-
viario son del 85 y 71 por ciento respec-
tivamente. Por otro lado, 81 % de avan-
ce muestra el Par Vial Collao, 50 % el 
Viaducto Chacabuco, y 38 % las terce-
ras pistas de la Ruta 160. 

En palabras del seremi de Obras Pú-
blicas del Biobío, Hugo Cautivo (MOP), 
se generó una serie de inversiones “que 
nos permite hoy día estar en la etapa 
de entrega y puesta a punto de opera-
ciones de una serie de rutas que van a 
mejorar ostensiblemente los temas, 
no solo en esta materia de conectivi-

áreas como obras viales, como el Plan 
de Fortalecimiento Económico y el 
Plan de Emergencia Habitacional, pero 
estas medidas “son insuficientes fren-
te a los problemas reales de la región”. 

“En provincias como Arauco, Biobío 
y en la comuna de Lota, que represen-
tó, seguimos viendo la falta de recur-
sos y de atención a las verdaderas ne-
cesidades de la gente. El Ministro (de 
Economía) Nicolás Grau, por ejem-
plo, solo vino a escuchar, sin aportar 
soluciones concretas, este tipo de vi-
sitas vacías no ayudan a resolver la 
precariedad que vivimos en nuestras 
comunidades. A pesar de los discursos 
optimistas, Biobío sigue siendo trata-
do como el patio trasero de Santiago”, 
expresó. 

Asimismo, el diputado por el Distri-
to 20, Roberto Arroyo (PSC), manifes-
tó que “el Gobierno ha sido muchas ve-
ces señalado por la falta de resultados 
concretos en nuestra región. A pesar 
de los balances ‘positivos’ que se pre-
sentan, la realidad es que seguimos 
enfrentando enormes carencias”. 

En consonancia, el senador por la 
Región del Biobío, Sebastian Keitel 
(Evópoli), estimó que “el gobierno no 
tiene nada que celebrar en nuestra re-
gión. Tenemos un incremento de la 
inseguridad, con más homicidios, 
narcotráfico y crimen organizado, la 
cesantía supera el promedio nacio-
nal, las listas de espera en salud solo 
aumentan, contamos con más de 200 
campamentos, industrias que han 
debido cerrar ante la falta de políticas 
públicas enfocadas en el crecimien-
to y desarrollo”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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dad, sino que apuntan fundamental-
mente a poder potenciar el desarrollo 
productivo regional”. 

A su vez, el seremi de Transportes y 
Telecomunicaciones, Patricio Fierro, 
comentó que en los últimos años, el sis-
tema público en la zona ha experimen-
tado importantes avances y cambios, 
destacándose así el Plan Más Movili-
dad, el cual ha recibido una inversión 
significativamente mayor que la reali-
zada en proyectos anteriores. 

Según Fierro, los planes permiten 
“en el corto plazo el pago automático, 
que entendemos, va a facilitar la tarea 
de todas y todos, la tarea de quienes so-
mos usuarios del transporte público y 

la tarea de empresarios del transporte 
público. También va a mejorar las con-
diciones de conductoras y conducto-
res, por lo tanto, ese es un hecho en el 
cual  (...) vamos a trabajar decidida-
mente hasta marzo del 2026”, añadió. 

Finalmente, el manejo de la crisis de 
vivienda fue una de las materias más 
enfatizadas. Según el delegado, el Plan 
de Emergencia Habitacional se cum-
plió en su totalidad, en específico, la ci-
fra actual de viviendas construidas al-
canza las 19.764, superando en 868 la 
meta inicial, teniendo así un porcen-
taje por encima de lo proyectado (105 
%). En adición, se estarían constru-
yendo otras 9.466 casas. 

Si se suma toda la vivienda, la pro-
yección sumaría un total de 29.230, 
aún por debajo de las 40.000 necesa-
rias para acabar con el déficit habita-
cional estimado en 2022. La buena no-
ticia sería que 23.000 viviendas serían 
entregadas antes de finalizar la actual 
administración. 

La seremi de Vivienda y Urbanismo 
del Biobío, Claudia Toledo (Minvu), 
aseveró que la meta se cumplió en di-
ciembre del 2024. “Seguimos avanzan-
do porque sabemos que dar un mayor 
número significa que le vamos a resol-
ver la vida a personas que están en 
una situación de carencia. Por lo tan-
to, para nosotros ha sido satisfactorio”. 

 
Opiniones de parlamentarios 

Sin embargo, algunas críticas desde 
la oposición llegaron de parte de algu-
nos congresistas.  

Sobre lo expuesto por el gabinete 
regional, la diputada por el Distrito 21, 
Karen Medina (IND), reconoció que el 
balance del Gobierno sobre sus tres 
años en el Biobío refleja avances en 

Viene de pág. 4
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REC: microbuseros aseguran 
frecuencia hasta las 23:30 horas 
con posibilidad de extensión

SÁBADO Y DOMINGO

Desde sus inicios, el festival musical 
REC se toma la agenda en los dos días 
de duración que tradicionalmente 
mantiene, año tras año, a cientos de 
personas se trasladan desde el Parque 
Bicentenario hacia sus hogares en di-
ferentes puntos de la intercomuna. 

Por lo mismo, y como es común 
desde hace tiempo, el transporte pú-
blico del Gran Concepción presenta 
un refuerzo en la cantidad de buses y 
salidas hasta en altas horas de la no-
che, con el fin de mantener el servicio 
para quienes salen después del en-
cuentro musical. 

Arturo Giusti, presidente de la Fe-
deración Gremial Interregional del 
Transporte de Pasajeros, aseguró que 
durante la semana pasada se reunie-
ron con las autoridades pertinentes 
para extender los horarios nocturnos, 
durante el sábado 15 y domingo 16 de 
marzo. 

‘’Eso ya se conversó, está planifica-
do, pretendemos que no haya proble-
ma, el año pasado no hubo problemas 
y este año espero que no haya proble-
ma tampoco. Nosotros ya dimos ins-
trucciones a las empresas nuestras 
de cómo tener que programar las fre-
cuencias’’, afirmó Giusti. 

Asimismo, confirmó que habrá co-
bertura de transporte hasta las 23:30 
horas con el fin de asegurar la locomo-
ción hacia Talcahuano, Penco, Chi-
guayante. Esta situación está confir-
mada para ambos días del festival.  

‘’A nosotros nos piden cierta canti-
dad de frecuencias y en este horario 
nosotros no podemos mandar más 
de 1.500 máquinas al REC. Tenemos 
que mandar las máquinas que ellos 
nos están pidiendo, lo que realmen-
te se tiene que atender al público, o 
sea, cada línea tiene su programa, su 
plan operacional y nosotros ya eso lo 
tenemos conversado con el Ministe-
rio de Transportes’’, añadió el diri-
gente gremial. 

Igualmente, recalcó que con la ca-
pacidad actual de choferes para este 
refuerzo puede ser realizado sin nin-
gún problema y que se establecie-
ron promesas para mejorar la segu-
ridad de los conductores y pasajeros 
en cuanto a iluminación y presencial 
policial. 

Al mismo tiempo, Alejandro Riquel-
me, presidente de la Asociación Pro-
vincial de Dueños de Taxibuses de 
Concepción, confirma que se realizó 
una reunión con las autoridades loca-
les de transporte para gestionar las 
‘’frecuencias de inyección’’ como él 
denomina estas políticas.  

‘’El sistema de inyección es básica-
mente en que desde la Costanera o de 
(Avenida) Prat,  lado de la estación 

En la Costanera y Avenida Prat se encontrarán diversas líneas 
disponibles hacia diferentes comunas del Gran Concepción.

personas que ya están sobreexigidas. 
Y los empresarios, que deberían cum-
plir, completar el servicio a la comu-
nidad, quedan impunes, ellos no tie-
nen sanciones’’, indicó el dirigente. 

 
Movilidad alternativa 

Este año Woosh, la empresa a car-
go de los scooters eléctricos instala-
dos por Concepción, en conjunto con 
Fundación Ciclos, anunciaron la im-
plementación de un estacionamien-
to habilitado como punto de llegada 
y salida para sus scooters y, adicional-
mente, para bicicletas, en el espacio 
del gran evento musical. 

‘’Por parte de Whoosh, la empresa 
contará con un punto de estaciona-
miento en el sitio en donde los usua-
rios podrán iniciar o terminar sus via-
jes de forma rápida, evitando las mo-
lestias del tráfico y ayudando a reducir 
considerablemente los atochamien-
tos generados por la gran cantidad 
de asistentes’’, declararon desde la 
empresa. 

En adición, Bernardo Barros, coun-
try manager Woosh, informó que du-
rante la jornada del festival buscarán 
promover el correcto uso de los vehí-
culos eléctricos. 

‘’Además de contar con un punto de 
estacionamiento, nuestro equipo, en-
tregará información de uso de la apli-
cación, consejos prácticos e informa-
ción de seguridad relevante sobre la 
Ley de Convivencia Vial. Queremos 
que nuestros usuarios disfruten del 
festival y que estén debidamente infor-
mados y protegidos’’, indicó Barros. 

Andrés Vidal, miembro de Funda-
ción Ciclos, aseguró que buscan pro-
mover la movilidad sostenible en el 
Gran Concepción, mejorando la ex-
periencia de viaje para los asistentes. 
‘’Contaremos con un espacio debida-
mente demarcado de 15x5 metros, en 
donde los asistentes podrán regis-
trarse, estacionar sus bicicletas de 
forma segura y, si es necesario, acce-
der a una estación de ajuste mecáni-
co’’, concluyó. 

Juan Carlos Godoy 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Ya dimos instrucciones a las empresas nuestras de cómo 
tener que programar las frecuencias. 

 
Arturo Giusti, presidente de la 

 Federación Gremial Interregional del Transporte de Pasajeros.“ ”

Intermodal van a salir taxibuses a 
cierta hora directo a las puntas a Tal-
cahuano, a Chiguayante, a San Pedro 
y a Penco. Eso es lo que hemos concor-
dado con la autoridad’’, compartió 
Riquelme. 

Indicó que todos los años se aplica 
un programa de refuerzo en eventos 
de masividad como el Festival REC, el 
Rally o algún encuentro deportivo, 
por lo que existe experiencia para los 
choferes y las propias líneas. 

‘’En tema de frecuencia, en reali-
dad el REC debería terminar alrede-
dor de las 23 horas. Pero también se ha 
conversado que si no termina a las 23 
y termina a las 24, también podamos 
tener esos servicios que se van a colo-
car a las 23, se pueden aplazar hasta 

las 24 horas’’, añadió el dirigente. 
A su vez, recalcó que existe capaci-

dad de conductores para cubrir este 
refuerzo en el transporte público, ase-
gurando que siempre existen choferes 
designados para ocasiones como es-
tas y que se les paga adicional por es-
tas horas. 

 
Críticas a la extensión horaria 

Por otra parte, José Coronado, vo-
cero regional de la Coordinadora de 
Conductores del Transporte Público 
de Chile y dirigente sindical de la línea 
Rengo Lientur, manifestó no estar al 
tanto de las respectivas modificacio-
nes en la frecuencia de buses duran-
te el fin de semana del REC. 

‘’Todas las veces que ocurre en el 

REC, depende de los días de turno, 
ellos anuncian que aumenta la fre-
cuencia de las máquinas hasta más 
tarde, pero en la práctica no ocurre. No 
ocurre porque los conductores que 
prestan los servicios, generalmente 
ya están con 14-15 horas de trabajo en 
el cuerpo’’, aseguró Coronado. 

Asimismo, afirmó que actualmen-
te la capacidad de choferes no permi-
te que en la práctica se puedan hacer 
estas extensiones de horario ya que, 
existe un cansancio entre los propios 
conductores por las horas de trabajo 
y por la poca cantidad de personas 
operando los buses. 

‘’Lamentablemente la autoridad 
tiene la facultad de anunciar cosas, 
pero apunta mal, apunta en exigir a 
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PROBLEMA A PRIMERA HORA DE LA JORNADA

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

A eso de las 7:45 horas de este 
lunes se produjo una compleja si-
tuación en las estaciones del Bio-
trén de la Línea 2 y Línea 1, don-
de hubo atrasos de hasta una 
hora en los viajes, según el recla-
mo de usuarios.  

Desde EFE-Sur aseguraron 
que esto se debió al exceso de 
público. 

El problema se centró, según la 
empresa, específicamente en la 
estación Costa Mar en San Pe-
dro de la Paz, puesto que el ato-
chamiento provocó problemas 
con el cierre de puerta del tren, lo 
que dejó como consecuencia el 
retraso de salidas de los servicios 
siguientes más la suspensión de 
un servicio en L2 y dos de la L1. 

En cuanto a cifras, EFE Sur, se-
ñaló que “la semana pasada mo-
vilizamos en promedio por día a 
más de 41.000 pasajeros y este lu-
nes evidenciamos un aumento 
de un 9% de pasajeros en relación 
al mismo día de la semana ante-
rior (24.250 versus 22.327)”. 

“Pedimos disculpas a nuestros 
pasajeros por los inconvenien-
tes que pudieron causar en su 
día, pero recordarles que el Bio-
trén se encuentra operando a 
máxima capacidad debido a los 
trabajos necesarios de conexión 
del nuevo puente ferroviario, por 
ello pedimos cooperación, sobre 
todo en los horarios punta”, ex-
pusieron de la estatal. 

El llamado de Biotrén es “a 
mantener una actitud de auto-
cuidado y de respeto entre todos 
quienes usan el servicio, progra-
mar los viajes, optar por salir más 
temprano, respetar al personal 
de las estaciones y a los demás 
pasajeros”, detallaron.  

 
Pasajeros 

Uno de los pasajeros afecta-
dos, Alejandro Garrido, quien 
trabaja en Concepción y toma el 
Biotrén en Coronel, indicó que lo 
de la mañana de este lunes fue un 
verdadero caos. “Este sí fue un 
verdadero súper lunes del Gran 
Concepción. El servicio colapsó 
en la peor hora, lo que nos atra-
só a todos. Cuando yo tomé el 
tren en Coronel ya venía mucha 
gente saliendo de la comuna. Es-
taba lleno y eso produjo aglome-
raciones en Lomas Coloradas y 
San Pedro de La Paz”, dijo. 

“La gente no podía subir al tren 
y eso hizo colapsar las puertas, 
los trenes se detuvieron y eso re-
trasó a todos los servicios que 
venían detrás. En mi caso demo-
ré 40 minutos más de lo habi-
tual”, apuntó. 

En cuanto a las supuestas ra-
zones por las que se produjo este 
retraso que se comentaban en 

Atraso del Biotrén se 
debió a aumento de 
pasajeros: 9% más en 
comparación a lunes 
anterior 

FOTO: ANDRÉS OREÑA P.

Usuarios reclaman por mayor frecuencia de servicios, 
especialmente en el tramo de San Pedro de la Paz con 
Concepción. Desde la empresa explican que es parte de la puesta 
en marcha del nuevo puente ferroviario. 

los andenes del Biotren, Garrido 
indicó que “todos sabíamos que 
era por las aglomeraciones. Creo 
que no hubo un plan de contin-
gencia o derechamente falló”.  

“Se sabía que subiría el volu-
men de gente y el resultado fue 
ese. Quienes viajamos todos los 
días hemos visto que la gente, en 
la estación Costa Mar, muchas 
veces no puede subir y eso colap-
sa las puertas. Sin preparación, 
esto iba a fallar sí o sí”, estableció 
Alejandro Garrido.  

El pasajero comentó respecto 
a las soluciones, que “creo que de-
berían haber servicios cortos en-
tre San Pedro de la Paz y Concep-
ción, para descomprimir algu-
nos horarios, sobre todo en la 
mañana y repensar el cambio de 
horarios que hicieron. Antes ha-
bían servicios de ese tipo, pero no 
sé por qué los suprimieron, me 
imagino que por los trabajos”.   

Desde EFE Sur, además, destaca-
ron que se está viviendo un año de 
modernización, la puesta en mar-
cha en julio próximo del paso por 
una vía por el nuevo Puente Ferro-
viario Biobío, que será pieza funda-
mental dentro del proyecto de am-
pliación de capacidad que busca 
duplicar el volumen de aforo de pa-
sajeros para el Biotrén, cabe men-
cionar que en 2024 movilizó a más 
de 11 millones de pasajeros.  

“Estas obras no pueden con-
cluir sin el ajuste de algunos ser-
vicios, por lo que sabíamos que 
sería un marzo con dificultades, 
y para eso, contemplamos un 
plan de medidas que incorporó 
monitores, un andén modular en 
la Estación Concepción (...) así 
como también la renovación de 
los sistemas de megafonía y seña-
lética en las estaciones”, argu-
mentaron desde EFE Sur.  

Además, aseguran que incor-
poraron, nuevos servicios a las 
07:18 horas desde la estación 
Cristo Redentor, en Coronel, a 
Concepción, y viceversa a las 
18:11 horas, al igual que un ser-
vicio nocturno a las 22:45 hrs en-
tre Concepción y Coronel.  

“Sin embargo, este lunes, debi-
do al exceso de público, específi-
camente en Estación Costa Mar 
hubo problemas con el cierre de 
puertas del tren, lo que causó 
como consecuencia el retraso”, 
afirmaron.  

OPINIONES
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24.250
pasajero utilizaron el Biotren 
este lunes a diferencia del 
lunes anterior: 22 mil. 
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El Ministerio de 
Transportes

EN EL BIOBÍO

Un total de 57 fiscalizaciones y 
tres sumarios a farmacias del Bio-
bío, se han concretado hasta febre-
ro del 2025 por parte de la Autori-
dad Sanitaria, con el objetivo de ve-
rificar el cumplimiento de la Ley 
Nacional de Fármacos. 

Al respecto, el seremi de Salud de 
la Región del Biobío, Dr. Eduardo 
Barra, indicó que la acción fiscaliza-
dora “ha dado origen a tres suma-
rios sanitarios en la provincia de 
Concepción, cuyas causales dicen 
relación principalmente por ausen-
cia de Químico Farmacéutico e in-
cumplimiento de turnos”. 

Ante eso, la autoridad agregó 
que “este año, nuestro objetivo es 
hacer hincapié en las inspeccio-
nes de las recetas electrónicas de 
psicotrópicos despachadas por las 
farmacias, a fin de evitar que dicho 
documento sea utilizado nueva-

Seremi de Salud inicia fiscalización a 
farmacias: proyectan enfoque en 
recetas electrónicas

 FOTO: SEREMI DE SALUD BÍO BÍO

La Autoridad Sanitaria indicó que este 
2025 pondrán especial énfasis en este 
tipo de inspecciones, sobre todo en el 
caso de los psicotrópicos despachados 
por las farmacias.

mente por el paciente en otro re-
cinto farmacéutico”. 

Según indicó la autoridad fiscali-
zadora, mediante un comunicado 
público, “toda farmacia debe contar 
con un Químico Farmacéutico, ya 
que estos profesionales son los res-
ponsables de verificar el despacho 
de las recetas, lo que permite promo-
ver el uso racional y eficiente de me-
dicamentos. De no ser así, esto po-
dría generar consecuencias, como la 
resistencia antimicrobiana”. 

Además, la misiva agrega que “los 
antibióticos sin indicación médica 
pueden generar resistencia a bacte-
rias y producir efectos adversos, 
como vómitos, dolor abdominal y 
reacciones en la piel. En ese contex-
to, algunas recomendaciones de la 
Autoridad Sanitaria dicen relación 
con hacer uso responsable de estos 
medicamentos, como: no presionar 
al médico o farmacéutico para pres-
cribirlos, no guardarlos ni compar-

tirlos y se sugiere no usarlos frente 
a infecciones virales, pues la mayo-
ría de ellas no las requieren”. 

Vale mencionar que durante 
2024, el mismo ente concretó 304 
fiscalizaciones en el Biobío, las 
que dieron origen a 29 sumarios 

sanitarios. 
Asimismo, la misiva indica que 

los sumarios realizados este 2025, se 
alojan en la provincia de Concep-
ción, “cuyas principales causales 
corresponden a la ausencia de Quí-
mico Farmacéutico; mal manejo de 

productos psicotrópicos y estupefa-
cientes; pérdida de cadena de frío y 
el incumplimiento de los turnos 
asignados”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Ministerio de Transportes y 
Telecomunicaciones y la Asocia-
ción Chilena de Municipalidades 
(AChM) presentaron una serie de 
medidas para enfrentar la alta de-
manda para renovar licencias de 
conducir en el país, con la finalidad 
de facilitar a los municipios y a las 
personas el trámite de obtención de 
ese documento. 

Tres son las medidas inmedia-
tas que se definieron junto a los 
municipios. La primera es que se 
permitirá la renovación de licen-
cias de conducir en cualquier mu-
nicipalidad del país, independien-
temente del lugar de residencia de 
quien la solicita. La segunda es que 
personal municipal calificado (no 

Informan medidas para agilizar renovación de licencias de conducir
fuera de las direcciones de tránsito, 
pudiendo, incluso, ser oficinas mó-
viles, siempre que cumplan con los 
requisitos normativos (instrumen-
tos y equipos). 

Por otro lado, como medida de 
mediano plazo, se presentará una 
indicación al proyecto de Ley Ja-
cinta, que actualmente se discute en 
el Senado, para habilitar a otros or-
ganismos de salud para que puedan 
realizar exámenes de evaluación de 
condiciones físicas y psíquicas a 
quienes requieran licencia de con-
ducir. En tanto, se continuará traba-
jando en la mesa conformada por la 
Subsecretaría de Transportes y la 
Asociación Chilena de Municipali-
dades para evaluar otras medidas.

FOTO: IMPERIO LEONES 

médico), bajo la supervisión de un 
facultativo, podrá realizar la toma 
de exámenes, no siendo necesario 
contratar médicos adicionales. Fi-
nalmente, se determinó que los ga-
binetes técnicos podrán habilitar 
oficinas o dependencias tempora-
les en otros recintos municipales, 

OPINIONES
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y la Asociación Chilena de 
Municipalidades (AChM) 
presentaron una serie de 
medidas para enfrentar la 
alta demanda. 
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EN CONCEPCIÓN

Calle 
Doctor 
Wilhelm
Es una arteria crucial para 
la conexión del Cerro 
Caracol. Destaca la gran 
casona, tipo “castillo”, que 
fue propiedad del médico 
homónimo. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.
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INVESTIGACIÓN LOCAL

Por sus propiedades antioxidantes, 
antiinflamatorias, digestivas, calman-
tes, relajantes y desintoxicantes, el bol-
do es uno de los árboles nativos más va-
lorados por la población. Sin embargo, 
estas propiedades estarían siendo afec-
tadas por el insecto Gallicola Dasineu-
ra que anida en agallas ubicadas en 
los tallos del árbol, llegando incluso a 
provocar la muerte de las ramas del 
boldo. 

Esto es lo que descubrió una inves-
tigación que lleva adelante la académi-
ca de la Facultad de Ciencias Foresta-
les de la Universidad de Concepción, 
Dra. Lubia Guedes García, quien se en-
cuentra analizando las alteraciones es-
tructurales y Químicas en los tallos del 
Peumus Boldus por acción del Insecto 
Gallicola Dasineura y los efectos que 
este provoca en la síntesis de alcaloides, 
polifenoles y aceites esenciales e impli-
cancias en la actividad biológica. 

Estudian impacto de insecto 
endémico en las propiedades 
medicinales de los boldos

La Universidad de Concepción investiga el daño que la 
especie, hasta ahora desconocida para la ciencia, estaría 
provocando en los árboles, causando su debilitamiento y la 
pérdida de las propiedades insecticidas, herbicidas y 
antioxidantes por las que es popularmente conocido.

FOTO: FACULTAD DE CIENCIAS FORESTALES

La investigación, que se está desa-
rrollando en colaboración con investi-
gadores del Laboratorio de Semioquí-
mica Aplicada (LSqA) de la Universi-
dad de Concepción, la Facultad de 
Ciencias Forestales y el Museo de Cien-
cias Naturales de Río de Janeiro (Bra-
sil), ha permitido comprobar que las 
agallas alteran la composición de com-
puestos esenciales como alcaloides y 
fenoles, reduciendo de manera signifi-
cativa la actividad antioxidante que 
da valor a esta planta. 

El sondeo se ha realizado principal-
mente en especies adultas de boldos 
ubicadas en el Parque Botánico de 
Hualpén, donde se ha evidenciado la 
existencia de las agallas y la presencia 
del insecto Gallicola Dasineura, el que 
también implicó un descubrimiento, 
ya que nunca había sido estudiado, ex-
plicó la Dra. Guedes. 

“No existe una línea que se dedica-
ra al estudio de estas especies, y las 
pocas especies de organismos gallíco-
las que hay descritas en el país, desa-

fortunadamente, no corresponde a in-
vestigadores chilenos. Como no soy 
entomóloga, tuve que valerme de una 
profesora especialista, una investigado-
ra especialista en este género de in-
sectos, que es de la Universidad Fede-
ral de Río de Janeiro, porque en Chile 
no tenemos un especialista para hacer 
la descripción”, contó. 

La académica UdeC descartó que la 
convivencia de estas dos especies im-
plique un peligro para el boldo, ya que, 
al tratarse de dos especies nativas, el in-

secto no estaría buscando la muerte de 
su hospedero. 

“Pero sí le provoca mucho daño (…) 
la ramita (afectada por la agalla y el in-
secto) muere, porque la infección es 
muy grande. Pero son ramitas que en 
realidad están abajo, que no compro-
meten la vida del árbol, pero sí le pro-
vocan un daño y si nosotros pensa-
mos a futuro, con el problema de los 
cambios climáticos y aumento de tem-
peratura, pudieran convertirse estos 
que hoy son un parásito que convive 
con ellos en una amenaza para el bol-
do y para otras especies que también 
sufren de estos efectos”, explicó. 

 
Conclusiones 

El proyecto posdoctoral de la Dra. 
Guedes se adjudicó en 2022 y está sien-
do apoyado por el Fondo Nacional de 
Desarrollo Científico y Tecnológico 
(Fondecyt) y la Agencia Nacional de In-
vestigación y Desarrollo (ANID) y está 
próximo a cerrar sus conclusiones lue-
go de 3 años de investigación. 

Entre ellas, la académica UdeC enu-
meró que “la primera conclusión es 
que efectivamente el insecto modifica 
las propiedades que tiene el bordo a ni-
vel de tallo. El tallo generalmente no es 
lo que más se usa del boldo, se usan las 
hojas, pero el tallo también tiene pro-
piedades medicinales que también son 
modificadas por el insecto”. 

“Otra conclusión importante de 
nuestro trabajo es que cuando la infec-
ción es grande, y me imagino que si se 
combina con otros fenómenos -como 
el estrés hídrico o el estrés por tempe-
ratura- puede provocar la muerte de ár-
boles pequeños y de ramas laterales, 
que al final también comprometen al 
árbol”, añadió. 

Respecto de las proyecciones del 
estudio, la investigadora dijo que una 
de ellas debería estar relacionada con 
el insecto; ya que, al tratarse de una es-
pecie no estudiada anteriormente, es 
necesario indagar más información 
sobre él y también ampliar el campo 
de estudio a otras estructuras del bol-
do, como sus hojas, que es lo que más 
se consume. 

“Porque la planta es un todo único: 
si nosotros tenemos una infección en 
un dedo, estamos enfermos el cuerpo 
completo y así sucede con el árbol. De 
hecho, un grupo de estudiantes de la 
carrera de tecnología médica están 
estudiando cómo afecta el insecto a las 
propiedades de las hojas. También 
creo que merece la pena seguir estu-
diando los efectos de este infecto si se 
combina con otros tipo de estrés, 
como la sequía y temperatura, altas o 
bajas temperaturas”.

Noticias UdeC
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ESPÉCIMEN DE 
Gallicola Dasineura.

“No existe una línea que se dedicara al estudio de estas especies, y las 
pocas especies de organismos gallícolas que hay descritas en el país, 

desafortunadamente, no corresponde a investigadores chilenos”. 
 

Dra. Lubia Guedes, Facultad de Ciencias Forestales- UdeC.“ ”
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INSTITUCIÓN DE EDUCACIÓN SUPERIOR

En el marco del Programa de 
Acompañamiento para Estudiantes 
Internacionales, la Dirección de Re-
laciones Internacionales (DRI) de la 
Universidad de Concepción llevó a 
cabo una visita guiada y tour patrimo-
nial destinado a los 66 estudiantes in-
ternacionales que iniciarán su movi-
lidad académica en el primer semes-
tre de 2025. 

La instancia, que contó con la pre-
sencia de la Directora de Relaciones 
Internacionales, Dra. Yasna Pereira 
Reyes, y el equipo de Movilidad DRI, 
tuvo como objetivo favorecer la in-
mersión sociocultural de los nuevos 
integrantes de la comunidad univer-
sitaria, permitiéndoles conocer más 
sobre la historia y el entorno del Cam-
pus Concepción.  

“Nuestra universidad resulta de 
alto interés para estudiantes interna-
cionales que escogen desarrollar un 
proyecto académico en alguna de 
nuestras carreras o programas, lo-
grando así internacionalizar su currí-
culum con la experiencia de excelen-
cia académica que les ofrece la Uni-
versidad de Concepción. Además, se 
genera un entorno rico en experien-
cias interculturales en las que nues-
tros estudiantes UdeC y los interna-
cionales comparten sus visiones tan-
to dentro como fuera del aula”, señaló 
la Dra. Yasna Pereira Reyes. 

Los participantes recorrieron luga-

Con recorridos guiados, 
estudiantes internacionales 
inician su experiencia en la UdeC
Los 66 estudiantes internacionales que iniciarán su movilidad académica en el 
primer semestre de 2025, conocieron los lugares emblemáticos de la Universidad y 
compartieron sus experiencias interculturales.

FOTO: DIRCOM UDEC

moniales, experiencias en el Cam-
pus Naturaleza UdeC y el Parque Me-
tropolitano Cerro Caracol, además de 
eventos culturales como muestras 
gastronómicas y cinematográficas.  

Montserrat Andrade Martín, estu-
diante mexicana de la Universidad de 
Guadalajara, es una de las estudian-
tes que se integrará durante este se-
mestre a la carrera de Bioquímica en 
la Facultad de Farmacia, y durante la 
visita compartió sus impresiones so-
bre el Campus. “Hace un año una 
compañera vivió una experiencia de 
intercambio en la Universidad de 

Concepción, y cuando me contó todo 
lo que hizo y me mostró sus fotos, yo 
comencé a buscar, y me decidí por su 
educación de excelencia y por estar 
emplazada en un Campus lleno de 
naturaleza”   

Con iniciativas como esta, la Uni-
versidad de Concepción refuerza su 
compromiso con la internacionaliza-
ción y la construcción de una comu-
nidad universitaria diversa y enrique-
cedora para todos sus estudiantes. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

res emblemáticos del Campus, guia-
dos por el equipo de Movilidad DRI 
y voluntarios de OFIS (Orientation for 
International Students), quienes 
acompañan a sus pares internaciona-
les durante sus primeras semanas en 
la universidad. Además, una monito-
ra del programa Puertas Abiertas 
UdeC compartió datos históricos del 
patrimonio universitario.  

Entre los países con mayor presen-
cia en la movilidad 2025, destacan 65 
estudiantes que eligieron la Universi-
dad de Concepción para vivir una mo-
vilidad académica durante este se-

mestre, entre sus países de origen pre-
dominan Perú (15), México (14), Fran-
cia (13), Colombia (9), España (7), Ale-
mania (4), Reino Unido (4), Estados 
Unidos (2), Italia (2),  Austria, Bélgica, 
Bolivia, Canadá, Ecuador y Suiza (1), 
con estudiantes distribuidos en facul-
tades como Arquitectura, Urbanismo 
y Geografía (13), Ciencias Sociales 
(13), Ingeniería (10), Humanidades y 
Arte (7) y Ciencias Jurídicas (6).   

El Programa de Acompañamiento 
de la DRI ofrece a los estudiantes re-
cién llegados diversas actividades de 
integración, como recorridos patri-
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contacto@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios
Diario Concepción Martes 11 de marzo de 2025 13

El mercado local observa con cautela el escenario 
internacional. “El Presidente, Gabriel Boric, instruyó al 
ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, para que 
conforme un equipo con Cancillería y analicen los efectos de 
la situación en la exportación”, dijeron desde el Gobierno.

Sector agrícola: 
incertidumbre por 
guerra arancelaria 
entre EE.UU. y China 

DESDE EL BIOBÍO

En medio de la guerra arancela-
ria entre EEUU y China, la Sociedad 
Agrícola de Biobío (Socabio) reac-
cionó ante las preocupaciones 
emergentes por los anuncios del 
mandatario estadounidense Do-
nald Trump, quien en un mensaje 
por la red social Truth Social llamó 
a sus agricultores a producir más 
para vender en el propio país.  

Es que esta serie de anuncios es 
un vaivén que no tiene fecha de 
término, con países como Cana-
dá, China y México respondiendo 
a los mensajes del mandamás esta-
dounidense, las alertas no dan tre-
gua y el mundo entero, o bien paí-
ses que comercian con las poten-
cias, ponen su foco en este 
escenario . 

“Es una situación muy compleja 
e incluso peligrosa, lo que ocurre 
con esta suerte de guerra arancela-
ria entre EEUU y China (...) Que 
además involucra a otras naciones 
o bloques. Y digo que es compleja, 
porque podría tener implicancias 
sobre países que prácticamente no 
tienen aranceles, como es el caso de 
Chile, ya que precisamente China y 
EEUU son nuestros principales 
compradores”, precisó José Miguel 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Stegmeier, presidente de Socabio. 
Por su parte, el dirigente mani-

festó esperar que la fruta, en parti-
cular, no entre “en este combate”, 
pues no hay aranceles para la con-
traparte y además el sector produ-
ce en contraestación.  

En salvedad y ante las preocu-
paciones, la seremi de Agricultura 
del Biobío, Pamela Gatti, añadió 
que “es muy anticipado sacar con-
clusiones anticipadas respecto al 
tema, ya que todo esto es hipotéti-
co, no nos corresponde conjeturar. 
Hay que considerar que Chile y 
EEUU tienen 202 años de una rela-
ción fecunda, diplomática. Ade-
más, existe un tratado de libre co-
mercio, lo que ha permitido cons-
truir y potenciar un comercio 
bilateral, beneficiando a ambos paí-
ses, considerando que nuestras 
economías sean complementarias”.  

Así, de cierta forma haciendo 
frente al gigante americano, “es im-
portante decir que nuestra fruta es 
comercializada por cadenas de dis-
tribución que acostumbran satis-
facer a millones de clientes que ya 
la esperan como un componente 
esencial de su alimentación (...) Y 
que eventualmente aumenten los 
precios, al final sería un daño no 
sólo para los productores, sino que 

Christian Kairies Gatica   
contacto@diarioconcepcion.cl

202 años de relación diplomática tiene nuestro 
país con Estados Unidos, afirma la seremi de 
Agricultura, Pamela Gatti.
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también para los consumidores”, 
planteó Stegmeier. 

Considerando que aún este con-
flicto arancelario no afecta direc-
tamente a la Región, el seremi de 
Economía, Javier Sepúlveda, pun-
tualizó que “modificaciones por 
más mínimas que sean, a los pará-
metros que están rigiendo los in-
tercambios comerciales, por su-
puesto que van a generar efectos en 
la economía global, incluido Chile 
e incluida la región del Biobío, que 
además es una de las principales 
regiones exportadoras del país, y 
esto tiene que ver con múltiples 
elementos, factores que pueden 
explicar el desarrollo de un sector 
productivo específico y cómo me-
didas que se toman, por ejemplo, 
en EEUU pueden impactar ese sec-
tor específico”. 

En tanto, el dirigente de la Socie-
dad Agrícola espera que el sector 
no sea afectado al menos directa-
mente, porque además existen los 
acuerdos de libre comercio con 
ambos países y no debieran ser 
transgredidos, ya que son acuerdos 
consolidados que benefician de 
forma equilibrada a ambas partes. 

 “Tenemos siempre que estar 
atentos en la búsqueda de nuevos 
mercados, por ejemplo la India, 
Brasil, el sudeste asiático, algunos 
importantes países africanos, entre 
otros, y apelar, en el caso de que 
Chile esté también en la mira (cosa 
que por lo demás no creo), al trata-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

China y EE.UU.
son los principales mercados extranjeros del sector  

agrícola local.

 FOTO:  RAPHAEL SIERRA P.

Índices Nominales de 
Remuneraciones  
registraron aumentos 
interanuales de 8,3%

nual de 9,0%. Para las mujeres, el 
valor alcanzó $6.643, lo que sig-
nificó una variación anual de 
9,2%; mientras que para los 
hombres se situó en $7.007, re-
gistrando un aumento de 8,8% 
en el mismo período. 

El costo laboral medio por 
hora total fue $7.788, consignan-
do un crecimiento de 8,9% en 
doce meses. Este valor se ubicó 
en $7.535 para las mujeres, con 
un alza de 8,9%, y en $8.020 para 
los hombres, con un aumento 
de 8,9% en el mismo período. 

La brecha de género de la re-
muneración media por hora or-
dinaria fue -5,2%; mientras que 
la del costo laboral medio por 
hora total fue -6,0%. 

Los resultados completos del 
IR y del ICL de enero de 2025 es-
tán disponibles en 
www.ine.gob.cl

En enero de 2025, los Índices 
Nominales de Remuneraciones 
(IR) y de Costos Laborales (ICL) 
registraron alzas en doce meses 
de 8,3% y 8,5%, respectivamente. 

Por sector económico, comer-
cio, industria manufacturera y 
construcción consignaron las 
mayores incidencias anuales po-
sitivas en ambos indicadores, de 
acuerdo con lo informado esta 
mañana por el Instituto Nacio-
nal de Estadísticas (INE). 

El Índice Real de Remunera-
ciones -que mide la evolución de 
las remuneraciones ajustadas 
por la variación mensual del Ín-
dice de Precios al Consumidor 
(IPC)- creció 3,2% en doce me-
ses, acumulando una variación 
de 0,5% en enero de 2025. 

La remuneración media por 
hora ordinaria se situó en 
$6.833, anotando un alza intera-

do que ya por muchos años tene-
mos con EEUU, ya que por una par-
te siempre hemos cumplido al pie 
de la letra lo pactado y, lo más im-
portante, nosotros no le ponemos 
ninguna restricción comercial a 
los productos que provienen de 
Norteamérica, particularmente 
por el hecho de que tenemos cero 
aranceles con ellos”, afirmó el diri-
gente del sector agrícola.  

Por último, “hay que considerar 
que el presidente de la República, 
Gabriel Boric, instruyó al ministro 
de Agricultura, Esteban Valenzue-
la, para que conforme un equipo 
con Cancillería y analicen los efec-
tos de la situación en la exportación 
de productos agrícolas, para lo cual 
este viernes en el Palacio de La Mo-
neda se llevará a cabo un Consejo 
Agroexportador, y así evaluar todos 
los escenarios posibles a la expor-
tación que se tiene con Estados 
Unidos”, finalizó la seremi Gatti.
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para 3 mil litros de agua 
tiene la unidad móvil.

Una capacidad de
El terminal portuario, ubicado 

en Talcahuano, San Vicente Ter-
minal Internacional (SVTI) in-
corporó un carro bomba E-ONE 
PUMPER, con capacidad para 
3.000 litros de agua. 

 El vehículo fue diseñado para 
ofrecer una respuesta inmediata 
y efectiva en los primeros minu-
tos de una emergencia, garanti-
zando la protección integral tan-
to de las personas que trabajan 
en el lugar como de las instala-
ciones.  

Además, se integró un equipo 
especializado de operadores ca-
pacitados, quienes asegurarán 
una intervención rápida y eficien-
te ante cualquier eventualidad, 
comentaron desde la empresa. 

 “En SVTI, la seguridad es nues-
tra prioridad. Incorporar este 

Incorporan moderno carro 
bomba en terminal portuario

 FOTO: SVTI.

equipo especializado es una 
muestra de nuestro compromiso 
constante con la protección de 
nuestras operaciones y la de to-
dos quienes forman parte de 
nuestra comunidad portuaria”,  
destacó Juan Pablo Santibáñez, 
gerente general de SVTI. 

“Continuamos trabajando para 
garantizar los más altos están-
dares de seguridad, porque sa-
bemos que un puerto seguro es la 
base para el desarrollo de nues-
tra región y la confianza de nues-
tros clientes”, agregó.

INFORMACIÓN DESDE HACIENDA

La Dirección de Presupuestos (Di-
pres) elaboró las resoluciones de iden-
tificación presupuestaria de proyec-
tos a los que se destinará el 90% del pre-
supuesto asociado a iniciativas de 
inversión, con el objetivo de acelerar la 
ejecución y así potenciar la inversión en 
el país. Se trata de una de las priorida-
des que definió el Gabinete Pro Creci-
miento y Empleo como una de las me-
didas concretas para agilizar las tasas 
de ejecución de la inversión pública, 
conforme a lo instruido en esta ins-
tancia por el Presidente Gabriel Boric. 

De este modo, se cumplió con la 
meta de identificación al 90% de los 
proyectos específicos asociados a ini-
ciativas de inversión a marzo, con un 
total de $4.836.065 millones. Con esto, 
se superó la meta acordada en la ins-
tancia interministerial.  

La directora de Presupuestos, Javie-
ra Martínez Fariña, destacó que “la 
identificación presupuestaria es el pun-
to inicial para poder ejecutar la inver-
sión pública. Esto significa en el fondo 
que los recursos para esos proyectos ya 
están disponibles, y es una acción que 
consolida e impulsa el crecimiento de 
la inversión pública, de la creación de 
empleo y de la economía”. Así, detalló 
que, “del total destinado a iniciativas de 
inversión para este año, $3.829.909 mi-
llones corresponde a proyectos del Mi-
nisterio de Obras Públicas y, de dicho 
monto, se logró identificar un 92,8%. Le 
sigue en monto el Ministerio de Salud, 
con $567.982 millones, de los cuales un 
91,7% está identificado”. 

Por su parte, el ministro de Hacien-
da, Mario Marcel, remarcó que “una 
identificación presupuestaria de pro-
yectos de inversión a fines de febrero de 
91% del total, no solo significa que los 
recursos para financiar esas obras es-

FOTO: HACIENDA.

Se trata del 91% de los proyectos a febrero de este año. La 
Dipres mencionó que $3.829.909 millones corresponden al 
Ministerio de Obras Públicas, seguido por el Ministerio de 
Salud, con $567.982 millones.

tarán disponibles en forma oportuna, 
sino que también es coherente con el 
fortalecimiento de la inversión que se 
espera para este año”. 

Este año, además, se destaca el por-
centaje de identificación alcanzada en 
el Ministerio del Deporte, con 99,8%; 
Ministerio de Transportes y Teleco-
municaciones, que corresponde al 
97,4%; el 92,0% del Ministerio de Inte-
rior y Seguridad Pública; Ministerio de 
Agricultura, con 94,4%; el Ministerio de 
Obras Públicas (MOP), con 92,8%; y 
Ministerio de Salud, con 91,7%, entre 
otros. 

Este proceso de identificación de ini-
ciativas de inversión pública permitió, 
además, que el gasto de capital tuviese 
un crecimiento importante de 97,1% 
real anual, que se explica por los mayo-
res gastos en iniciativas de inversión de 
702,9% real, principalmente del Minis-
terio de Obras Públicas (MOP). 

A su vez, este comportamiento im-
pulsó el gasto presupuestario al cierre 
del mes de enero, que registró un cre-
cimiento real de 11,8% real anual, inci-
dido tanto por los aumentos del gasto 
corriente como de capital. Así, en el pri-
mer mes del año, la ejecución fue del 8% 
del gasto presupuestario respecto de la 
Ley Aprobada.  

En el proceso de identificación pre-
supuestaria, un proyecto debe ser eva-
luado por el Ministerio de Desarrollo 
Social y Familia, para luego ser analiza-
do por la Dirección de Presupuestos 
(Dipres) del Ministerio de Hacienda y, 
posteriormente, pasar por toma de ra-
zón en la Contraloría General de la Re-
pública. A la fecha, todas las resolucio-
nes de identificación presupuestaria 
que permiten llegar al 91,1% ya fueron 
elaborados por la Dipres.
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Gobierno identifica 
inversión pública de 
2025 para acelerar la 
ejecución de iniciativas
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“El psiquiátrico rosado” agenda 
función en Sala Bandera Negra

PARA ESTE JUEVES A LAS 20.00 HORAS

Luego de distintas funciones 
a vel local y tras presentarse con 
éxito en tierras trasandinas a fi-
nes del año pasado, el colectivo 
Las Improperias trae nueva-
mente a la cartelera cultural 
penquista “El psiquiátrico rosa-
do”, obra de improvisación que 
aborda el complejo tema de la 
salud mental. 

Esta nueva función tendrá lu-
gar este jueves 13 de marzo -
20.00 horas- en Sala Bandera Ne-
gra (calle Tucapel 1502) y cuyas 
entradas se encuentran disponi-
bles a través del sistema Portal-
Tickets. “Esta es una obra que ve-
nimos trabajando desde el 2022, 
un año después de constituir-
nos como colectivo, siendo una 
comedia que aborda la salud 
mental, temática que se desa-
rrolla durante todo el transcur-
so que dura la propuesta”, seña-
ló Fernanda Marín, actriz del 
montaje que representa el rol 
de la doctora Adriana Snake. 

Un formato de teatro que es 
un desafío no menor, ya que es 
un montaje que durante cerca 
de una hora, se debe sostener a 
través de la improvisación y el in-
terés del público en involucrar-
se en su trama.  “Es una obra 
muy interactiva, el público par-
ticipa activamente dentro de la 
trama de la obra. O sea, la gente 
se ve un poco en la situación que 
tiene que pensar sobre el tema  y 
darnos datos e información para 
que nosotros -junto a Elizabeth 
Faúndez en el papel de Dorothy 
de la Oz- podamos crear la his-
toria”, explicó Marín. 

Palabras a las que Rodrigo To-
rres, encargado de iluminación 
y aspectos técnicos de la compa-
ñía, añadió que “esto igual se 
presenta como una sátira a la 
salud mental, al modo en que 
se aborda en nuestro país este 
tema. Y el público, en esa parti-
cipación, tiene un rol súper fuer-
te, ya que entrega como la infor-
mación de la paciente. En todo 
ese juego en que la paciente lle-
ga a la consulta, ellos mismos -
la audiencia- van resolviendo el 
trauma que padece”. 

 
Aplaudido trabajo 

Si bien el viaje que realizaron 
a Buenos Aires consistió en des-
plegar una sola función de esta 
obra y aprovechar la oportuni-
dad para tomar clases de im-
provisación -con la idea de pro-

la sala El Piso Teatro. Un espacio 
que fuera de presentar propues-
tas de teatro más tradicional, 
aborda mucho la improvisación. 
Y en línea con lo bien que nos 
fue, estamos invitados este año 
al festival mismo, el cual se rea-
lizaría en el mes de octubre”. 

Más allá de esta posibilidad, 
dentro de las proyecciones 

del colectivo está el poder 
realizar funciones de “El psi-
quiátrico rosado” en cole-
gios y también en otros es-
pacios culturales de la ciu-
dad, esto producto de 
postulaciones a convoca-
torias que realizaron el año 
pasado y cuyos resultados 

se conocerán prontamente. 
Igualmente, está en planes el 

poder estrenar otras obras en la 
misma línea de la improvisación 
y abordando temáticas similares 
en complejidad. “Estamos traba-
jando en una nueva obra que 
está en pleno proceso, y que 
abordaría la crisis medioam-
biental. No hay fecha de estreno, 
pero la idea sería que este año 
hay resultados de ese trabajo, y 
además comencé el trabajo de 
una propuesta a modo uniper-
sonal cuyo nombre es ‘Huilli-
che’. Una obra de improvisación 
que es un ritual en el cual con-
memoro a mi madre, quien falle-
ció hace un tiempo atrás. Toca 
temas delicados y profundos. 
Puede ser que en abril realice-
mos una temporada de este tra-
bajo”, cerró Marín. 

Para conocer más detalles so-
bre el trabajo de este colectivo, 
procesos creativos, funciones y 
más visitar su cuenta de Insta-
gram   @las.improperias. 

FO
TO

: C
E

D
ID

A
 L

A
S 

IM
PR

O
PE

R
IA

S.

La ópera prima del colectivo local Las Improperias vuelve esta semana a la 
cartelera cultural penquista. Propuesta de improvisación que aborda la salud 
mental y en cuyo desarrollo ejerce una gran influencia el público presente. 

fundizar en conocimientos y 
consolidar lo que proponen 
como colectivo-, fue sumamen-
te enriquecedor y provechoso 
como artistas escénicas, posi-
bilitando para este año el poder 
regresar por esos lados.  

“Nos fue muy bien, tuvimos 
una excelente crítica y muy bue-
na crítica del trabajo. Les pare-
ció muy desafiante para el públi-
co la propuesta, ya que les hizo 
pensar el cómo sanar a un pa-
ciente.Aparece una mirada co-
lectiva para tratar a una perso-
na desde la arista de la salud 
mental”, dijo la actriz. 

Detallando que “nos presenta-
mos en la previa del Festival Im-
proBA, función que hicimos en 

Mauricio Maldonado Quilodrán  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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FERNANDA MARÍN 
(izquierda) interpreta 
a la doctora Adriana 
Snake, mientras que 
Elizabeth  
Faúndez  
(derecha)  
encarna a la  
paciente  
Dorothy  
de la Oz.
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Uno para improvisar tiene 
que entrenar habilidades 
blandas, como de escucha, 
adaptabilidad y de tomar 
decisiones. 

La función realizada el año 
pasado en Buenos Aires 
sirvió para hacer nexos y 
también tomar clases de 
improvisación.

A modo de proyección, el 
montaje está a la espera de 
resultados de convocatorias 
para presentarse en 
espacios culturales locales.

FUERA DE MARÍN  
(derecha) el equipo de 
este colectivo local lo 
compelta Rodrigo Torres 
como el encargado de la 
iluminación y aspectos 
técnicos de los montajes.

Cultura& 
Espectáculos



Cultura&Espectáculos
Diario Concepción Martes 11 de marzo de 2025 17

se necesita experiencia previa. 
Los interesados sólo deben acer-
carse al Patio de Comidas del cen-
tro comercial unos minutos antes 
del comienzo de cada sesión. 

Se conoce como presbifonía el 
deterioro de la voz que presentan 
los adultos mayores, debido al 
paso de los años. Prevenir esta 
condición, es uno de los objeti-
vos de los Talleres de Canto Popu-
lar gratuitos, impulsados por Mall 
del Centro Concepción junto a la 
productora Suena el Río y Reso-
nante Oficial. 

Las clases, que se realizan cada 
miércoles de marzo entre las 11:00 
y las 13:00 horas en el cuarto nivel 
de dicho centro comercial, bus-
can además mejorar la calidad de 
vida y promover la socialización 
de las personas de la tercera edad. 

“La voz es una herramienta fun-
damental para la comunicación y, 
con el tiempo, es común que las 
personas enfrenten dificultades 
para hablar con claridad, por lo 

Mall del Centro ofrece taller 
de canto para adultos mayores

ciendo su interacción e inclusión 
social”, expresó Eduardo Pleti-
kosic, gerente de Mall del Centro 
Concepción. 

Para participar de las clases, no 

FOTO: CEDIDA MALL DEL CENTRO.

LAS SESIONES SON guiadas 
por profesionales en ejercicios 
de vocalización y canto grupal.s 

que esta actividad busca ayudar-
los a mantener su salud vocal y so-
cial”, afirmó Fernando González, 
director de Resonante. 

Así cada sesión está a cargo de 
profesionales que guiarán a los 
asistentes en ejercicios de vocali-
zación y canto grupal, en el mar-
co de un ambiente de encuentro 
y entretención. 

“Impactar de forma positiva 
en la comunidad penquista, es 
uno de nuestros pilares como 
empresa. En esa línea, hemos 
querido desarrollar estos talleres 
buscando aportar a la calidad de 
vida de un grupo tan importan-
te para la sociedad como son los 
adultos mayores. Creemos que 
es responsabilidad de todos ge-
nerar instancias que les permi-
tan mantenerse activos, fortale-

DISPONIBLE EN TODAS LAS PLATAFORMAS DIGITALES

Luego de una ruptura amorosa, apare-
cen conceptos como la resignación, dolor 
y superación, hasta conseguir el amor pro-
pio. De esto nos habla “¿Dónde estás?”, el 
nuevo sencillo colaborativo de la artista 
nacional, Análoga. Este single, acompaña-
do de un videoclip, es un adelanto de lo que 
será su segundo álbum de estudio.  

Con una letra que te sumerge en un 
viaje emocional entre el desamor y la li-
bertad, esta nueva pieza musical abarca 
más allá del amor y el sufrimiento, sino 
también retrata la transformación dolo-
rosa que ocurre cuando vives una crisis 
personal. “Cuenta la historia de cuando 
se desvincula de una relación de la que 
cuesta salir. Habla de desapegos y a la vez 
de también elegirse a uno mismo”, expli-
có la cantante. 

Esta canción nació a partir de un traba-
jo espontáneo entre Análoga y Satura, un 
joven productor. La magia ocurrió en el es-
tudio penquista “886 récords”, lugar en el 
ambos músicos se repartieron la creación 
de este sencillo. “Se dio todo de manera 
muy genuina y espontánea, congeniamos 
súper bien artísticamente. Hicimos la pis-
ta juntos, yo grababa algunos teclados, él 
grababa algunos ‘sinter’. Después yo com-
puse, y él quedó con la tarea de escribir una 
respuesta a lo que yo escribí”, expresó. 

A esto agregó que “La canción igual es 
dura, no es una canción fácil de digerir en 
el sentido emocional, pero fluyó y me gus-
ta la verdad. Estoy súper feliz de haber co-
nocido a Satura y trabajar la primera eta-
pa de mi disco con él”. 

Este track explora los sonidos propios 
del soul a través de una mezcla de sinteti-
zadores y melodías bailables. Así, la esen-
cia musical de Análoga se mantiene viva, 
respetando la línea de sus trabajos ante-
riores. “Tiene un ambiente medio etéreo, 
pero ahora involucré más tintes musica-
les. Hay fusiones de otros ritmos, pero 
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Se trata de “¿Dónde 
estás?”, tema que 

fusiona el sould, 
 pop y R&B, el cual 

sumerge al oyente en 
una experiencia 

emocional  intensa y 
cinematográfica. Single 
que además se inscribe 

como adelanto de  
su próximo LP 

“Canciones para el 
Apocalipsis”.

también mantiene mucho las líneas del 
soul, del pop, del R&B, que son como las 
cosas que a mí más me gustan”, indicó la 
penquista. 

“¿Dónde Estás?”, formará parte del ál-
bum que se llamará “Canciones para el 
Apocalipsis”, el segundo disco de estudio 
de Análoga, en el que también participa-
rá Satura. Si bien no hay una fecha para su 
lanzamiento oficial, la producción creati-
va es un tema ya pensado. “Es una histo-
ria, tipo pop conceptual, porque está pen-
sado de manera cinematográfica. Una his-
toria completa que yo veo en mi mente y 
la transformo en canciones”, confesó. 

Este 2025, se enfocará en la promoción 
de su reciente sencillo a través de medios 
digitales y en el estreno de su disco. Con 
un par de invitaciones a Santiago y a la te-
levisión de cable en zonas latinas, Ana 
siente este proceso como un nuevo co-
mienzo. “Son desafíos nuevos que indican 
que voy a estar frente a otro tipo de públi-
co, gente que no me conoce, entonces, es 
empezar un poco de cero”, cerró. 

Este sencillo y otros trabajos de Análo-
ga, están disponibles en todas las platafor-
mas digitales. 

 
Un poco de Análoga 

Ana Luisa Ochoa -más conocida como 
Análoga-, se ha consolidado como una de 
las artistas femeninas con mayor proyec-
ción en la Región. Ganó la categoría avan-
zada del Festival La Cuna, logrando com-
partir escenario con Ases Falsos y Dulce 
y Agraz, y fue telonera de Francisca Valen-
zuela el 2018 en Concepción. Deslumbró 
en el REC 2019 junto a Martina Lluvias, Se-
bastián Gallardo y Lali De La Hoz. Tras lan-
zar su EP “Psiconauta”, con colaboracio-
nes de Cetáceos y Martina Lluvias, traba-
ja en una puesta en escena teatral para su 
próximo disco.

Damari Saavedra Cifuentes 
contacto@diarioconcepcion.cl

Entre el desamor y la 
libertad: así es el nuevo 
sencillo de Análoga

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ANA LUISA CCHOA, más 
conocida como Análoga, comenzó 

ha recibir reconocimiento el año 
2018 cuando fue telonera de 

Francisca Valenzuela.

Cultura&Espectáculos
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EL EQUIPO CONTINÚA COMO LÍDER EXCLUSIVO

En un fin de semana perfecto para 
el básquetbol auricielo, Basquet 
UdeC demostró su poderío ante su 
gente al conseguir dos contundentes 
victorias en la Casa del Deporte. El 
equipo dirigido por Santiago Gómez 
aplastó el sábado al Español de Tal-
ca por 106-51 y el domingo repitió la 
dosis ante Colo Colo con un categó-
rico 103-57, ratificando su excelen-
te momento en la fase de interzona 
de la Liga Nacional de Básquetbol. 

El primer compromiso ante Espa-
ñol de Talca, que venía de caer fren-
te a Colo Colo por 83-64, fue domi-
nado por los locales desde el arran-
que. El Campanil salió con 
intensidad y tomó ventaja desde el 
primer cuarto con un parcial de 30-
18, diferencia que fue ampliando 
progresivamente en los siguientes 
periodos (22-13, 34-11 y 20-9) para 
terminar imponiéndose por una 
abultada diferencia de 55 puntos. 

“Primero, sin duda que todos los 
partidos hay que jugarlos y lo prepa-
ramos con la seriedad que se mere-
cía, como preparamos cada partido. 
Salimos desde el principio a inten-

Basquet UdeC arrasó 
en casa y sumó dos 
victorias contundentes 
En un sólido juego colectivo, el Campanil dominó a Español 
de Talca y Colo Colo durante el fin de semana para consolidar 
su racha victoriosa en la fase de interzona.

FOTO: FACEBOOK BASKET UDEC

tar hacer lo nuestro, con mucha in-
tensidad defensiva, jugando bien en 
el ataque”, analizó Gómez tras el en-
cuentro, quien también valoró la ro-
tación.”Nos sirvió para que hoy los 
12 jugadores del equipo ya puedan 
rotar en el primer tiempo y tratar de 
repartir los minutos sin perder la 
calidad de juego”, agregó. 

Maxwell fue figura destacada 
durante cada cuarto del compro-
miso con 20 puntos, seguido de 
cerca por Talley con 18 unidades, 
quien además resultó como el 
MVP de la jornada con una valora-
ción de 30 puntos, ambos jugado-
res seguidos por Silva, quien apor-
tó 16 tantos al juego que desman-

Ámbar Traimante Aros 
contacto@diarioconcepcion.cl

teló al conjunto talquino. 
 

Festival ante Colo Colo  
La segunda estación del fin de se-

mana llegó el domingo, cuando el 
Campanil recibió a un Colo Colo que 
venía de caer ante Español de Osor-
no por 87-71. Lejos de mostrar des-
gaste, el quinteto auricielo volvió a 
exhibir un básquetbol arrollador, es-
pecialmente en el segundo tiempo. 

El encuentro comenzó con algu-
nas imprecisiones de los locales, 
pero pronto encontraron su ritmo 
para cerrar el primer cuarto con un 
parcial de 19-10. En el segundo pe-
riodo, los albos mostraron resisten-
cia gracias a una buena racha de 
McKinney, que les permitió acer-
carse momentáneamente en el mar-
cador, pero la UdeC logró recom-
ponerse para irse al descanso con 
ventaja. 

“Tuvimos un primer cuarto de ra-
chas, donde empezamos sin anotar 
por un par de minutos, pudimos 
reaccionar bien y cerrar con unos 
buenos últimos 5 minutos de ese 
cuarto. Después, bueno, ellos son 
un buen equipo, tienen buenas co-
sas y sabemos que McKinney es un 
jugador super determinante y tuvo 
una racha muy importante que lle-
gó a acercarse en el marcador”, ad-
mitió el entrenador. 

Sin embargo, fue en el tercer cuar-
to donde los dirigidos por Gómez 
desataron toda su potencia, con un 
demoledor 34-11 que prácticamen-
te sentenció el partido. “Un segun-
do tiempo muy bueno, muy bueno 
el equipo, en el tercer cuarto real-
mente salimos con todo a nivel de-
fensivo y ofensivo”, destacó el coach. 

Carrasco emergió como la gran 
figura del encuentro con 17 puntos 
y una valoración de 21 que le valió el 
reconocimiento como MVP, iguala-
do en anotación con Maxwell, mien-
tras que Talley (15), Silva (13) y Artea-
ga (11) completaron una ofensiva 
equilibrada que terminó imponién-
dose por 46 puntos de diferencia. 

Con estas dos victorias, sumadas 
a la obtenida previamente ante 
Puente Alto, el Campanil completa 
una semana perfecta de tres triun-
fos en casa, consolidándose como 
uno de los equipos más sólidos de la 
competencia en esta fase de interzo-
na de la LNB, manteniendo su pri-
mer lugar en la tabla de posiciones. 
“Contento porque podemos cerrar 
otra buena victoria en casa donde 
otra vez todo el equipo pudo parti-
cipar y también contento por la gen-
te que vino”, cerró Gómez.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Primero, sin duda que 
todos los partidos hay que 
jugarlos y lo preparamos 
con la seriedad que se 
merecía”.

“Salimos desde el principio a 
intentar hacer lo nuestro, con 
mucha intensidad defensiva”. 
  
Santiago Gómez . DT Basket UdeC.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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BÁSQUETBOL REGIONAL EN NACIONALES DE MENORES

La Asociación Biobío de Bás-
quetbol ha escrito un capítulo do-
rado en su historia al conquistar los 
títulos nacionales en damas y varo-
nes, en las categorías U15 y U17, 
respectivamente. Un logro que 
confirma el sello formador de la 
Región en el baloncesto.  

Las finales fueron emocionantes. 
En el caso de las damas, producto de 
un proceso que fue muy bien lleva-
do por su entrenador Francisco Las-
tra. Al respecto, el head coach de la 
U15, Jimmy Bastías, contó que “la fi-
nal fue muy emotiva. A través de 
las redes sociales y los grupos que 
tenemos de la asociación y de todos 
los clubes, estábamos todos pen-
dientes del resultado que había en 
Pucón y para mí lo clave fue que 
esas chicas llevan un proceso de 
tres años jugando juntas, han teni-
do años nacionales federados en el 
cuerpo”. 

En el caso de la U17 masculina, su 
entrenador Jonathan Alvial se refi-
rió a los puntos clave que conduje-
ron al equipo en la final. “Los facto-
res más determinantes fueron que 
nos enfrentamos contra Castro en 
la final y nosotros ya habíamos ju-
gado con ellos en la fase regular, 
donde ganamos como por 8 puntos 
si no me equivoco. Al final del par-
tido se decidió el juego y en la defi-
nición nuevamente nos encontra-
mos con ellos”, comentó el coach.  

Una doble 
victoria que 
confirma el 
potencial de 
la cantera  
de Biobío
La U15 femenina y la  U17 masculina de 
Asociación local celebraron en recientes 
nacionales federados. Técnicos de ambos 
elencos se refirieron a estos logros. 

FOTO: CEDIDA

plió a toda costa con todos los ob-
jetivos”, señaló Alvial. 

La final contra Castro resultó en 
una contundente victoria por 30 
puntos, demostrando la superiori-
dad del equipo. “Se realizó un scou-
ting en base al equipo, en base a la 
experiencia que tuvimos y a la ob-
servación del equipo contrario. Con 
ello se planteó el partido en la final”, 
explicó el técnico. 

 
Proyección de futuro  

Tras estos logros, los objetivos 
apuntan alto. Para el equipo femeni-
no, Bastías señaló que buscarán 
“mantener el campeonato este año” 
y ser protagonistas en los nacionales 
de 2025. Además, se preparan para 
el Federado U17 en San Felipe y los 
Juegos de la Araucanía en octubre. 

En cuanto al equipo masculino, Al-
vial indicó que ya se trabaja en el reclu-
tamiento para la temporada 2025-
2026. “El desafío obviamente es siem-
pre estar en lo más alto de lo 
competitivo y seguir desarrollando la 
formación de estos jóvenes”, concluyó.

Ámbar Traimante Aros 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un logro histórico  
Bastías reveló que este resultado 

es fruto de un trabajo sostenido du-
rante más de siete años. “Para la 
asociación fue algo histórico. Está-
bamos luchando hace muchos años 
por tratar de llevar el básquetbol fe-
menino a lo más alto a nivel nacio-
nal”, expresó.  

El camino hacia el título no fue 
sencillo. Las jóvenes enfrentaron 
un grupo extremadamente difícil 
donde figuraban Santiago y Ancud, 
primer y segundo lugar del nacional 
anterior. “Sabíamos que no era fácil 
clasificar, pero las chicas iban pre-
paradas, iban mentalizadas”, expli-
có el entrenador. 

Por su parte, la selección mascu-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: @LACABRAYPUNTO

lina U17 no solo se coronó campeo-
na, sino que lo hizo de manera invic-
ta, ratificando la calidad de su pro-
ceso formativo. El director técnico 
explicó que este logro es resultado 
de un trabajo sistemático de cuatro 
años. “Logramos el objetivo que nos 
propusimos a principios de año. Ve-
nimos trabajando con estos niños 
en categoría U15 y luego los dos 
años en U17, y finalmente se cum-
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Santoral: Eulogio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/23 8/25
LOS ÁNGELES

12/32
SANTIAGO

10/27                    
CHILLÁN11/32

RANCAGUA

9/29
TALCA

12/27
ANGOL

3/23
TEMUCO

6/17
P. MONTT

13/23
MIÉRCOLES

12/22
JUEVES

11/20
VIERNES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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